

Editorial

La revista *Opinión Pública* alcanza sus primeros diez números, lo que da cuenta de los esfuerzos institucionales por patrocinar una publicación que se ocupe de dar a conocer el conocimiento social riguroso que aporta a la comprensión de las problemáticas colombianas y globales. Los artículos que componen esta edición mantienen ese compromiso, que es -si cabe- aún más necesario en la coyuntura nacional actual, en especial por el momento transicional que atraviesa Colombia.

En el primer artículo, “¿Paz liberal o paz desde los territorios?”, Solange Bonilla Valencia cuestiona el modelo de paz propuesto en el Acuerdo de Paz firmado entre el Estado colombiano y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) por ser una expresión de la llamada “paz liberal”, que es aquella que asocia la pacificación con los valores del mercado y la democracia liberal. Desde esa perspectiva, es una paz que no se ocupa en las raíces estructurales de la violencia ni tiene en cuenta las necesidades comunitarias que se plantean “desde abajo”.

El siguiente artículo, “La reforma electoral en el acuerdo de paz entre las FARC y el Estado colombiano”, de Karen Mora Forero, continúa con la reflexión sobre el Acuerdo de Paz, ahora desde la órbita de la reforma electoral propuesta en él. En efecto, el trabajo de Mora se pregunta si el Acuerdo y su negociación corresponden a un tipo específico de paz, para luego analizar que la creación de una Misión Electoral Especial y de una Corte Electoral pueden aportar a la solución y erradicación del conflicto armado, más allá de las medidas de desarme.

Por su parte, en “Envejecimiento rural en la Localidad de Sumapaz, Bogotá D.C., 2014-2016”, Johanna Lozano y Daniela García presentan un estudio sobre el envejecimiento demográfico en la ruralidad, a partir del caso de la localidad de Sumapaz en Bogotá. Luego de exponer los efectos de este fenómeno sobre la calidad de vida de las personas, Lozano y García se ocupan de explicar el envejecimiento en la localidad a partir de la trayectoria del conflicto armado y el contexto político, económico y social de la región.

Para continuar con los problemas rurales, Elva Jiménez Zapata, Patricia Carrera Bernal y Wilson Fernando Luna, en “Análisis socioeconómico de dos fincas cafeteras del municipio de Pitalito (Huila)”, presentan los resultados de una investigación sobre dos predios cafeteros: uno con certificaciones de calidad y otro que no cuenta con ellas. Las investigadoras proponen una herramienta contable que les permita a los empresarios tomar decisiones con base en información financiera.

Finalmente, para cerrar este bloque sobre estudios de empresa, en “Factores que afectan la estructura interna de las empresas familiares”, Laura Cuéllar, Santiago Ortigoza, Marisol Reinoso y Andrés Aponte presentan una revisión sobre este asunto medular para el tejido empresarial colombiano. Los autores identificaron que la combinación entre la jerarquía y la operación organizacional, junto con las relaciones familiares y los vínculos afectivos, constituyen unos de los principales elementos que caracterizan a este tipo de empresas.

Opinión Pública agradece a los autores y autoras por sus contribuciones, e invita a los lectores a que consideren esta revista como la plataforma para publicar los resultados de sus investigaciones.

Sebastián Rodríguez Luna
Editor en jefe